
GOVERNADORES DISCUTIRÃO
CORTE DE GASTOS EM DEZEMBRO

FÓRUM
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OS CHEFES DO EXECUTIVO QUEREM A PRESENÇA DE FERNANDO HADDAD (MINISTRO DA FAZENDA)
PARA TRATAR DAS PAUTAS ECONÔMICAS. IBANEIS ROCHA ESTÁ PREOCUPADO COM REAJUSTE DO FCDF.

PACHECO NEGA QUE APROVAÇÃO
DA PROPOSTA ESTEJA ATRELADA À
LIBERAÇÃO DE EMENDAS PELO STF

Lideranças partidárias disseram que há “boa vontade” e “otimis-
mo” da cúpula do Congresso para aprovar as propostas ainda 
neste ano. Mas alguns governistas apontam que há como pano 
de fundo a expectativa de liberação dos recursos pelo Supremo.

POLÍTICA

FEBRABAN APROVA 
O PACOTE FISCAL DO 
GOVERNO FEDERAL
Em nota, entidade destaca que as

medidas estão “na direção certa”, mas 
aponta para a necessidade de um ajuste 

“mais forte” no futuro.
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ESPORTES

As obras do maior programa de escoamento e captação de águas pluviais do GDF seguem em ritmo acelerado. O proje-
to, que teve investimento de R$ 180 milhões, vai dobrar a capacidade de escoamento de água na região do Plano Piloto.

CIDADES
CAPITA FEDERAL

RECEBE EXPOSIÇÃO 
FOTOGRÁFICA DE 

ADRIANA BITTAR
A mostra “Dentro”, que 

faz parte do projeto “A Cor 
da Gente”, estará no Es-
paço Oscar Niemeyer, a 
partir de 9 de dezembro, 

com entrada gratuita.

CULTURA
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DRENAR DF: equipe já fi nalizou a 
abertura dos 107 poços de visita
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ATLÉTICO-MG E 
BOTAFOGO TÊM DUE-

LO DECISIVO PELA 
LIBERTADORES

Partida fi nal que será neste 
sábado (30), Estádio Monumen-
tal de Núñez, em Buenos Aires,  

às 17h (horário de Brasília).
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HRT DUPLICOU O NÚMERO DE ATENDIMENTOS A PACIENTES COM CÂNCER
PÁGINA 6

ECONOMIA
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É PRECISO ESTAR ABERTO A OUVIR IDEIAS
Imagine que um professor apre-

senta um problema a um aluno e, no 
dia seguinte, o estudante volta com 
a solução. Animado, ele a apresenta 
ao professor, que, para seu espanto, 
recusa-se a considerá-la, alegando: 
“É impossível você ter resolvido isso 
de um dia para o outro”.

É plausível que a solução esti-
vesse correta, mas a arrogância em 
descartar ideias impede que talentos 
floresçam e inovações aconteçam. 
Essa atitude sufoca a imaginação, um 
recurso vital em qualquer ambiente, 
especialmente nas empresas.

Não apenas no trabalho, mas em 
todas as áreas da vida, é essencial 

criar um ambiente onde as pessoas 
se sintam à vontade para compartilhar 
sugestões. Chamar uma ideia de 
“estúpida” é a maneira mais eficiente 
de matar a criatividade.

Nem todas as propostas serão 
brilhantes desde o início, mas supri-
mir aquelas que ainda precisam ser 
lapidadas é suprimir a fonte de toda 
inovação. Ao receber uma ideia, o 
primeiro passo deve ser confrontá-la 
com dados. Esse processo ajuda a 
filtrar propostas sem desmerecê-las, 
mantendo o diálogo construtivo.

Ter um espaço aberto para indi-
cações não convencionais é crucial, 
especialmente em equipes diversas. 

As melhores soluções muitas vezes 
surgem de propostas aparentemente 
“fora da caixa” que não foram des-
cartadas prematuramente.

Lembro-me de quando encasque-
tei com uma solução melhor para um 
problema de processamento de anún-
cios. Passei por períodos de dúvida, 
mas, graças ao ambiente receptivo, 
pude apresentar uma ideia inicial 
que colegas experientes ajudaram a 
amadurecer.

Esse ambiente de abertura tam-
bém exige combater preconceitos 
de todos os tipos: gênero, origem, 
raça, classe social e idade. Em certos 
casos, jovens inexperientes enfrentam 

dificuldades para serem ouvidos, 
especialmente em empresas com 
profissionais renomados.

Já trabalhei ao lado de verdadei-
ras lendas da tecnologia e era natural 
sentir insegurança, mas tive a sorte 
de encontrar um lugar que acolheu 
minhas ideias, mesmo quando ainda 
malformadas.

Essa confiança para contribuir 
muitas vezes nasce em casa, como foi 
o meu caso. Meus pais, especialmente 
minha mãe, sempre me incentivaram 
a explorar, mesmo com o risco de 
errar. Não importa se eu falhasse em 
um esporte ou em outro projeto: eles 
vibravam com meus avanços e me 

apoiavam. Porém, nem todos têm 
esse privilégio.

Por isso, é preciso criar espaços 
seguros e receptivos, onde todos 
possam contribuir, crescer e se sentir 
valorizados. Saber que as ideias, 
por mais bobas que pareçam, serão 
recebidas de braças abertos, deixa 
a criatividade fluir e novos planos 
surgirem, podendo servir como um 
pontapé para projetos inovadores e 
revolucionários em diferentes áreas.
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A MARCUS FONTOURA, CTO da StoneCo 
e autor do livro “Tecnologia Intencional”

CIDADES

odos os 107 poços de 
visita (PVs) do Drenar 
DF – maior programa 
de escoamento e cap-

tação de águas pluviais do 
Governo do Distrito Federal 
(GDF) – estão prontos, com 
escavação e montagem con-
cluída. As estruturas verticais 
possibilitaram a escavação das 
galerias, por onde passará a 
água captada pelo sistema de 
drenagem, reduzindo o incô-
modo para a população. 

Com investimento na ordem 
de R$ 180 milhões, o Drenar 
DF foi dividido em cinco lotes 
e é executado pela Agência de 
Desenvolvimento do Distrito 
Federal (Terracap). O projeto 
duplicará a capacidade de esco-
amento da região sem modificar 
a rede existente, dando fim a 
enchentes recorrentes em todo 
o período de chuvas.

A metodologia emprega-
da no programa é conhecida 
como tunnel liner e garante 
maior agilidade aos serviços, 
sem abertura de grandes valas 
no meio da cidade. Após a 
abertura dos poços de visita, é 
feita a escavação das galerias. 
A cada 46 cm de solo escavado 
com pás e picaretas, foram ins-
taladas chapas de aço curvadas 
para sustentar o túnel aberto.

T

A rede de tubulação começa na altura da Arena BRB (Estádio Nacional Mané Garrincha) e vai até o Lago Paranoá
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Drenar DF: Mais de 100 poços de visita 
permitiram escavação das galerias
ESTRUTURAS TÊM

profundidade média de 
11,32m e servirão para 
manutenção e inspeção 
da rede de tubulação
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Por serem pontos de partida 
para a escavação das galerias, 
as entradas também são cha-
madas de poços de ataque, 
conforme explica o diretor 
técnico da Terracap, Hamilton 
Lourenço Filho. “São por esses 
pontos que o pessoal desce 
e sobe para o trabalho, com 
equipamentos e com o material 
que é escavado. Quando con-
cluirmos a obra, esses poços 
de ataque serão equipados com 
escadas, tampas e tudo mais, 
para que haja a manutenção do 
sistema”, salienta.

As entradas de acesso à 
rede têm profundidade média 

de 11,32 metros, e algumas che-
gam a 21,3 metros de altura – o 
equivalente a um prédio de seis 
andares. Após a conclusão da 
obra, as estruturas servirão para 
inspeção, manutenção e limpeza 
das galerias, conforme manual 
estabelecido pela Terracap.

A rede de tubulação co-
meça na altura da Arena BRB 
(Estádio Nacional Mané Gar-
rincha) e vai até o Lago Para-
noá, passando pelas quadras 
902 (perto do Colégio Militar), 
702, 302, 102, 202 e 402, 
cruzando as W3 e W5 Norte 
e o Eixo Rodoviário Norte 
(Eixão), além da Via L2 Norte, 

chegando à L4 Norte, próxi-
mo ao Setor de Embaixadas 
Norte.

Ao final do percurso, uma 
bacia de detenção será cons-
truída para reduzir a veloci-
dade e melhorar a qualidade 
das águas pluviais, antes que 
o volume desague no Paranoá. 
A lagoa fará parte do Parque 
Internacional da Paz, um es-
paço que mistura lazer e natu-
reza no Setor de Embaixadas 
Norte. O projeto conta com 
ciclovia, praça e paisagismo 
– serão plantadas mais de 200 
árvores e arbustos de espécies 
típicas do Cerrado.

Vandalismo já custou 
mais de R$ 740 mil aos 
cofres do GDF desde 2021

Assim como jogar lixo na 
rua é errado, o vandalismo 
nos parquinhos e pontos 
de encontro comunitários 
(PECs) também é. Nos últi-
mos anos, os gastos com a 
conservação têm aumentado 
gradativamente. Em 2021, 
foram R$ 151 mil, frente a 
R$ 210 mil em 2022 e R$ 
251 mil no ano passado. Nos 
seis primeiros meses deste 
ano, já foram empregados 
mais de R$ 112 mil.

A Companhia Urbani-
zadora da Nova Capital do 
Brasil (Novacap) é a res-
ponsável pela manutenção 
desses espaços, mas a 
população pode contribuir 
para a conservação aprovei-
tando de maneira correta e 
informando sobre o mau uso 
e os locais que necessitam 
de manutenção por meio do 
participa.df.gov.br.

Entre os principais pro-
blemas constatados pelas 
equipes de manutenção, estão 
adultos em equipamentos 
exclusivo para crianças (frá-
geis), excesso de pessoas 
ao mesmo tempo em um 
brinquedo e vandalismo cri-
minoso (peças arrancadas, 

retorcidas e danificadas pro-
positalmente). “A preservação 
desses espaços é um dever 
coletivo, e a conscientização 
sobre seu uso adequado é 
o primeiro passo para haver 
um ambiente saudável e 
seguro para todos”, ressalta 
o presidente da Novacap, 
Fernando Leite.

O DF conta com cerca 
de 500 parquinhos e 600 
PECs. O custo médio para a 
instalação de uma base de 
PEC varia, mas fica na casa 
dos R$ 120 mil. Além disso, 
um conjunto com 10 equi-
pamentos básicos para uma 
base de PEC custa cerca de 
R$ 26 mil. Esse valor inclui 
os equipamentos básicos, 
como balanço duplo, escor-
regador, gira-gira, gangorra 
cruzada e escalada.

A legislação brasileira 
(lei nº 2.848/40, artigo 163) 
classifica o vandalismo como 
crime contra o patrimônio 
público. As penalidades para 
esses atos podem incluir de-
tenção de seis meses a três 
anos, além de multa. Essa 
legislação visa coibir ações 
que danificam ou destroem 
bens públicos.

> EMPREGO

Principais alvos são parques e pontos de encontro comunitários

DIRIGENTES DE ENTIDADES DE
CEILÂNDIA SE REUNEM DIA 5/12

> USO DE SOLO

A Secretaria da Família e 
Juventude (SEFJ-DF) convo-
cou dirigentes de entidades 
religiosas, sem fins lucrativos 
e sociais para iniciarem 
o processo da Permissão 
Não Qualificada, a PNQ. 
Dessa vez, serão atendi-
dos representantes das 
instituições localizadas em 
Ceilândia, com processos 
de regularização fundiária 
de áreas públicas em an-
damentos, junto aos órgãos 
responsáveis no Governo do 
Distrito Federal (GDF). A 
reunião será realizada em 5 
de dezembro, às 14h30, na 
sede da secretaria.

Os responsáveis recebe-
rão instruções para abertura 
do processo para emissão da 

PNQ, documento que man-
tém os locais em atividade 
enquanto tramita o processo 
de regularização fundiária 
definitiva. Os interessados 
deverão fazer a inscrição por 
meio de formulário eletrônico 
disponível aqui.

A pasta segue calen-
dário de atendimento que 
vai contemplar todas as 
regiões administrativas do 
DF. Para a abertura do 
processo, os interessados 
deverão comparecer mu-
nidos da documentação 
(conferir a documentação no 
site agenciabrasilia.df.gov.
br/2024/11/28/dirigentes-
-de-entidades-de-ceilandia-
-sao-convocados-sobre-
-permissao-de-uso/.

Ação do GDF faz oferta de serviços 
e benefícios para população
em situação de rua no Lago Sul

> POLÍTICA DISTRITAL

O Governo do Distrito Federal 
(GDF) realizou nesta quinta-feira 
(28) acolhimento e assistência so-
cial a pessoas instaladas em três 
endereços distintos no Lago Sul. 
As ações integram o Plano de Ação 
para a Efetivação da Política Distri-
tal para a População em Situação de 
Rua, coordenadas pela Casa Civil 
do Governo do Distrito Federal 
(GDF). Durante a operação, seis 
pessoas foram atendidas e recebe-
ram ofertas de serviços públicos 
nas áreas de saúde, qualificação e 
emprego, moradia e acolhimento.

Na ocasião, a Secretaria de 
Proteção da Ordem Urbanística (DF 
Legal) realizou o desmonte das es-
truturas das pessoas em situação de 

rua e o transporte dos pertences ao 
local regular indicado pelo ocupan-
te. “Sob orientação do governador 
Ibaneis Rocha, elaboramos um plano 
de atuação para dar dignidade às 
pessoas que hoje vivem em situação 
de rua. A atuação das nossas equipes 
envolve apresentar e oferecer os ser-
viços de acolhimento, de moradia, de 
qualificação profissional, de saúde, 
entre outros, que este GDF possui 
para essa população”, destacou o 
secretário da Casa Civil, Gustavo 
Rocha.

A ação envolve as secreta-
rias de Desenvolvimento Social 
(Sedes-DF), de Saúde (SES-DF), 
de Educação (SEEDF), de Desen-
volvimento Econômico Trabalho e 

Renda (Sedet-DF), de Segurança 
Pública (SSP-DF), de Proteção da 
Ordem Urbanística (DF Legal) e 
de Justiça e Cidadania (Sejus-DF), 
o Serviço de Limpeza Urbana 
(SLU), a Novacap, a Codhab, o 
Detran-DF, a Polícia Militar, a Po-
lícia Civil, o Corpo de Bombeiros 
Militar e o Conselho Tutelar.

No decorrer de toda a semana, 
as secretarias realizaram aborda-
gens sociais e atendimentos prévios 
nos locais, mapeando o público que 

será atendido e suas demandas. 
Durante as abordagens, o GDF ofe-
rece diversos serviços, abrangendo 
saúde, educação, assistência social, 
orientação sobre cuidados com 
animais domésticos e benefícios 
como deslocamento interestadual.

A ação ocorreu na QI 16 Con-
junto 4; Beira Lago próximo à QI 8, 
Conjunto 1; EQI 9/11; QI 11, Bloco 
K – Comercial; QI 17 – Área verde 
na altura do semáforo; EPDB entre 
a QI 16 e QI 17.

Acolhidos são orientados sobre atendimentos de saúde, qualificação e emprego
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Fátima Bezerra: “O caminho mais 
comprovado é a sinergia da união”

POLÍTICA

FOTO: RENATO ALVES/AGÊNCIA BRASÍLIA
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GOVERNADORES querem 
debater as reduções 
com Haddad e Braga 
no próximo encontro 

Ibaneis defende que haja tempo para discutir a Reforma Tributária

Lewandowski (MJSP) disse que quer um sistema nos moldes do SUS

PEC da Segurança fica para próximo Fórum

Fórum Nacional de Go-
vernadores propôs, no 
debate desta quinta-feira 
(28), a criação de uma co-

missão para avaliar o impacto 
do corte de gastos anunciado 
pelo governo federal nas re-
ceitas estaduais. Além disso, 
os governadores deliberaram 
por convidar o ministro da Fa-
zenda, Fernando Haddad, para 
participar da próxima reunião 
do fórum para debater o tema. 
Os chefes do Executivo voltam 
a se reunir em 10 de dezembro 
e, até lá, vão se debruçar sobre 
este e outros assuntos.

O corte de despesas da 
União prevê uma série de me-
didas para reduzir os custos 
federais em R$ 70 bilhões 
em dois anos. Entre os pontos 
polêmicos da mudança está a 
alteração da cláusula de reajus-
te do Fundo Constitucional do 
Distrito Federal (FCDF).

Os governadores concen-
traram a reunião para tratar da 
Proposta de Emenda à Cons-
tituição (PEC) da Reforma 
Tributária. O texto foi aprovado 
em dezembro de 2023 no Con-
gresso Nacional. Atualmente, 
a regulamentação é analisada 
no Senado Federal e deve ser 
votada nos próximos dias, 
aguardando o parecer final do 
relator da proposta, senador 
Eduardo Braga.

A Proposta de Emenda à 
Constituição (PEC) da Segurança 
Pública foi longamente debatida 
pelos governadores nesta quinta-
-feira (28), que marcaram um novo 
encontro em 10 de dezembro para 
formalizar as sugestões e pontos 
de convergência em relação ao 
texto elaborado pelo governo 
federal e resumido pelo ministro 
da Justiça e da Segurança Pública, 
Ricardo Lew andow sk i, no Fórum 
Nacional de Governadores.

O ministro apresentou os 
principais pontos da PEC. Ela 
pretende atualizar a Constituição 
Federal para que estados, o DF e 
a União formem um pacto fede-
rativo em combate à escalada do 
crime organizado no Brasil. 

Anfitrião do )yrum 1acional 
de Governadores, Ibaneis Rocha 
propôs que a discussão fosse 
debatida primeiramente entre 
os governadores, garantindo a 
discussão da legislação ordinária 
e por aqueles que comandam os 
estados e, portanto, conhecem 
os problemas e as soluções para 

o assunto. “Sabemos que ainda 
existem muitos problemas na 
segurança pública, mas temos 
que avançar de forma conjunta”, 
afirmou� ³0inKa proposta p que a 
gente faça [ dentro do Fórum]  um 
pacote para dar o início de uma 
solução para a segurança pública 
no DF”, disse.

A proposta do governador do 
DF foi acatada pelos chefes do 
Executivo e um novo encontro 

foi marcado para 10 de dezem-
bro, em local e horário a serem 
confirmados� ³2 caminKo mais 
comprovado para gente é a siner-
gia da união”, disse a governadora 
do Rio Grande do Norte, Fátima 
Bezerra

Durante o encontro, o mi-
nistro Lew andow sk i destacou os 
três pilares principais da PEC:  
“ É  importante que tenhamos 
um fundo de segurança. Nós 

queremos constitucionalizar o 
Sistema Ú nico de Segurança Pú-
blica, o Susp. Tal como o SUS e 
o Sistema Nacional de Educação, 
é importante que isso passe a ter 
um assento constitucional. Não 
é mais possível que tenhamos 
27 boletins de ocorrências e de 
mandados de prisão, precisamos 
unificar os dados e a metodologia 
para combater o crime. O terceiro 
pilar é constitucionalizar a atua-
ção das duas polícias:  Federal e 
Rodoviária Federal”.

A PEC da Segurança Pública 
propõe alterações nos artigos 21, 
22, 23, 24 e 144 da Constituição. 
De autoria do Executivo nacional, 
a proposta quer padronizar proto-
colos, informações e dados esta-
tísticos relacionados à segurança 
pública; estabelecer diretrizes 
junto aos estados e ao Distrito Fe-
deral; e atualizar as competências 
da Polícia Federal (PF) e da Polícia 
Rodoviária Federal (PRF), essa úl-
tima ganhando o status de polícia 
ostensiva nacional com atuação 
também em ferrovias e hidrovias.

“A nossa deliberação é para 
que os representantes do Fórum 
dos Governadores levem nosso 
pedido de que a votação não 
seja feita como foi na Câ mara 
dos Deputados, sem tempo para 
debater o relatório. Queremos 
que no Senado seja feita de 
forma mais tranquila, porque 
estamos tratando do futuro do 
Brasil”, defendeu o governador 
Ibaneis Rocha.

2 anfitrião do encontro dos 
governadores também disse 
que a outra demanda que será 
levada ao Senado é o pedido 
de divulgação dos efeitos da 
reforma após as alterações no 
relatório. “Que eles possam 
avançar também no impacto 
total da reforma sobre a arreca-
dação do Distrito Federal e de 

todos os estados da federação. 
Porque nós não sabemos hoje 
o que isso vai gerar. Fala-se 
numa tributação a um nível 
que chegaria a 32%  e isso teria 
um impacto muito negativo 
na economia como um todo”, 
comentou o governador do DF.

AUTONOMIA
FEDERATIVA
Segundo o presidente do 

Comitê Nacional de Secretários 
de Fazenda, Finanças, Receita 
ou Tributação dos Estados e do 
Distrito Federal (Comsefaz), 
Carlos Eduardo X avier, a preser-
vação da autonomia federativa 
é crucial para garantir que cada 
estado e o DF tenha poder para 
regular os impostos de sua com-
petência. O Comsefaz é contrá-

rio à criação de um regulamento 
único para a nova Contribuição 
sobre Bens e Serviços (CBS), 
um imposto da União, e para o 
Imposto sobre Bens e Serviços 
(IBS), tributo de competência 
compartilhada entre estados, 
municípios e o DF.

Sobre as alíquotas de com-
bustíveis é desejado que es-
tados e municípios tenham 
liberdade para estabelecer suas 
próprias taxas.

Eles ainda esperam que a 
Substituição Tributária (ST) 
seja preservada, especialmente 
em setores estratégicos, uma 
vez que a eliminação da substi-
tuição tributária pode aumentar 
a evasão tributária e tornar a 
fiscali]ação mais diItcil�

“Trazer esse debate para o 
Fórum dá mais respaldo polí-
tico a pontos unâ nimes entre 
os secretários de Fazenda para 
fazer o debate no Congresso 
Nacional”, destacou o gover-
nador do Piauí e mediador do 
tema tributário no Fórum, Ra-
fael Fonteles.

Fonteles defendeu a reforma 
e que os governadores façam 
um trabalho nos pontos de con-
vergência entre os secretários 
de Fazenda, entre eles sobre 
as autoridades fazendárias dos 
estados (Fisco) e combustíveis. 
“O sistema hoje é caótico, ele 
não vai piorar, vai melhorar, 
ainda não vai para o ideal, mas 
a gente tem essa discussão 
há 40 anos. Quero colocar o 
Comsefaz à disposição para 
esse debate com o Parlamento”, 
finali]ou�

O

Fórum vai discutir corte de gastos
e Reforma Tributária em dezembro

COLEGIADO APOIA UMA DISCUSSÃO CONSENSUAL
A governadora de Pernambuco, 

Raquel Ly ra, concordou com a 
reivindicação de Ibaneis Rocha. “A 
gente precisa de consenso no que 
diz respeito à PEC. Precisamos ter 
um momento de reuniões sistemáti-
cas para construirmos consensos”, 
comentou, citando pontos como o 
sistema penitenciário. “Grande par-
te das ações criminais é demandada 
de dentro dos presídios”.

O governador de Goiás, Ronal-
do Caiado, sugeriu que o assunto 
seja debatido de forma conjunta e 
que seja mantida a autonomia dos 
estados. “O tema aqui, como muito 
bem colocou o governador Ibaneis, 
precisa ser amadurecido. Cabe a 
nós, governadores, discutirmos a 
Constituição Brasileira. Nós, uni-
dades federadas, precisamos ter 
a nossa condição. Perdemos tudo 
na Reforma Tributária e daqui 
a pouco será igual na segurança 
pública”, opinou.

Fátima Bezerra, governadora 
do Rio Grande do Norte, desta-
cou que é importante aproveitar 
essa oportunidade para fazer esse 
debate. “Isso aqui é tema de Esta-
do. Não é tema de governo ou de 
partido. É  um tema de interesse da 
sociedade. O caminho mais com-
provado para gente é a sinergia da 

união”, disse. “Constitucionalizar 
o Susp, a questão da governança e 
Iortalecer o financeiro são passos 
fundamentais para dar continuida-
de a essa discussão”.

Para o governador da Bahia, 
Jerônimo Rodrigues, o caminho é 
fazer o debate a partir do consenso 
entre os conselhos e os secretários 
de segurança pública do Brasil. 
³0inKa sugestão p pegar o material 
dos nossos secretários e discutimos 
aqueles pontos que não temos con-
senso. Teremos a oportunidade de 
agora fazer a nossa contribuição 
e quando chegar ao Congresso 
agirmos com as nossas bancadas. É  
um chamamento para integração”.

O ministro da Justiça e da 
Segurança Pública reforçou que 
está trabalhando para aperfeiçoar 
o texto e, para isso, conta com as 
propostas dos governadores, que 
serão apreciadas em momento 
oportuno. “Essa é uma proposta 

inicial e aberta, e precisamos adotar 
a nossa carta magna a essa evolução 
nefasta do crime”, disse Lew ando-
w sk i. “Nós examinaremos todas as 
propostas que vierem dos estados. 
Estamos abertos e esperamos 
enviar essa PEC no ano que vem 
ao &ongresso 1acional ,́ finali]ou�

O assunto foi apresentado pela 
primeira vez aos governadores em 
1º  de novembro durante encontro 
no Palácio do Planalto. O gover-
nador do 0ato *rosso do 6ul, 
Eduardo Riedel, propôs discussão 
sobre o marco temporal para de-
marcação de terras indígenas

O marco temporal para demar-
cação de terras indígenas também 
foi assunto do Fórum. O Supremo 
Tribunal Federal (STF) tem discu-
tido a inconstitucionalidade da Lei 
nº  14.701/2023. Ela foi parcialmente 
vetada pelo Presidente da Repúbli-
ca, mas os vetos foram quase todos 
derrubados pelo Congresso. Entre os setores analisados estão: comércio, serviços e construção civil

Sala de aula do Conexão Digital: programa para 700 jovens

FOTO: DIVULGAÇÃO/IPEDF
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Pesquisa inédita traz 
mapeamento amplo 
do mercado do DF

Projeto conecta jovens 
às demandas do mercado 
de trabalho tecnológico

O Instituto de Pesquisa e 
Estatística do Distrito Fede-
ral apresentou, de maneira 
inédita, a Pesquisa Distrital 
por Amostra de Empresas 
(Pdae) de 2023, na tarde 
desta quinta-feira (28). A nova 
pesquisa traz uma visão ampla 
do mercado empresarial no 
Distrito Federal, analisando 
empresas dos setores de co-
mércio, serviços, construção 
civil, indústria e agropecuária, 
abrangendo micro, pequenas, 
médias e grandes empresas. 
Os resultados destacam de-
safios e oportunidades que 
podem guiar o desenvolvimento 
de políticas públicas e ações 
estratégicas para melhorar o 
mercado de trabalho e forta-
lecer a economia local.

FORÇA DE TRABALHO
Os jovens com até 29 anos 

representam uma parcela 
significativa do mercado de 
trabalho, com destaque para 
o setor de comércio, onde 
compõem 40,3% da força de 
trabalho. O setor de serviços 
também apresenta alta parti-
cipação, com 37,2%, seguido 
pela indústria, com 35,9%.

Trabalhadores com forma-
ção superior estão presentes 
em 63,4% das empresas, 
enquanto 46,1% possuem 
funcionários com qualificação 

técnica. Apesar de estagiários 
estarem presentes em 18% 
das empresas, apenas 6,8% 
contam com trainees, que 
demandam maior qualificação.

A contratação é predomi-
nantemente feita por indica-
ções de pessoas da própria 
empresa (62,7%) ou externas 
(37,8%). Ferramentas digitais, 
como sites de vagas (29%) 
e redes sociais (21,2%), ga-
nharam espaço, mas métodos 
institucionais, como o Sine, 
têm baixa adesão, com apenas 
9,7% das empresas utilizando 
essa plataforma.

DIFICULDADES
Cerca de 43,5% das em-

presas relatam dificuldades para 
contratar, especialmente pela 
falta de candidatos qualificados 
(61,4%) e com experiência 
(52,9%). Funções de vende-
dores, atendentes, motoristas e 
profissionais de TI, por exemplo, 
são as mais difíceis de preencher, 
indicando uma lacuna entre a for-
mação disponível e as demandas 
do mercado.

Poucas empresas adotam 
práticas de inclusão e diversi-
dade. Apenas 17,6% possuem 
programas voltados para esses 
temas, iniciativas mais comuns 
em grandes empresas (69,5%), 
enquanto microempresas apre-
sentam baixa adesão (13,2%).

Na noite desta quinta-feira (28), 
a Secretaria de Ciência, Tecnologia 
e Inovação (Secti-DF) lançou, no 
Planetário de Brasília, o projeto Co-
nexão Digital. Fruto de uma parceria 
com o Instituto Sarando as Nações, 
a iniciativa oferece cursos gratuitos 
nas áreas de empreendedorismo 
digital, produção de conteúdo, 
posicionamento nas redes, tráfego 
pago e vendas online.

Mais do que ensinar habilidades 
técnicas, o projeto promove a in-
clusão socioeconômica, conectando 
jovens às demandas do mercado 
e fortalecendo comunidades com 
acesso ao conhecimento tecnológi-
co e oportunidades de crescimento 
sustentável.

“Quando levamos iniciativas 
como esta para as regiões adminis-
trativas, percebemos que as ações 
do Estado são recebidas e acolhidas 
de uma maneira diferente. Isso faz 
toda a diferença”,  afirmou o titular 
da Secti-DF, Leonardo Reisman. 
“Diferentemente das gerações 
passadas, os jovens querem seguir 
carreira nas áreas de empreende-
dorismo e marketing digital.”

O Conexão Digital será levado 
a oito regiões administrativas do 
DF — Planaltina, Paranoá, Itapoã, 
Ceilândia, Estrutural, Samambaia, 

Taguatinga e Sobradinho —, per-
manecendo uma semana em cada 
localidade. A meta é atender cerca 
de 720 jovens de 14 a 25 anos.

Com formato inovador, o projeto 
utiliza uma carreta tecnológica 
totalmente equipada com sala de 
aula móvel, promovendo acessibi-
lidade ao aprendizado por meio de 
infraestrutura de alta qualidade e 
metodologia prática.

Os cursos serão oferecidos em 
formato híbrido e online, ambos 
com carga horária de 24 horas, e 
contarão com atividades práticas e 
teóricas, estudos de caso e oficinas. 
Além das aulas, os alunos terão 
acesso a palestras sobre empreen-
dedorismo feminino e tendências de 
mercado, principalmente nas áreas 
de tecnologia, internet e games, 
para ampliar os horizontes profis-
sionais e complementar o conteúdo 
teórico oferecido nos cursos.

CRONOGRAMA DE AÇÕES
• Planaltina: 2 a 6/12
• Sobradinho: 9 a 13/12
• Itapoã: 16 a 20/12
• Paranoá: 6 a 10/1/2025
• Estrutural: 13 a 17/1/2025
• Taguatinga: 20 a 24/1/2025
• Ceilândia: 27 a 31/1/2025
• Samambaia: 3 a 7/2/2025.

> EMPRESAS 

> CONEXÃO DIGITAL 
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Alckmin é uma das supostas vítimas  
que estavam em plano de assassinato

PGR diz que 
decisão sobre 
inquérito deve 
fi car para 2025 

Paulo Gonet afi rmou em 
Lisboa que caso demanda 
“estudo mais aprofundado” 
e que é “improvável uma 
posição em duas semanas”

O procurador-geral da Re-
pública (PGR), Paulo Gonet, 
indicou que é muito provável 
que ele só se manifeste no 
ano que vem sobre o inquérito 
envolvendo o ex-presidente 
Jair Bolsonaro (PL) e outras 
36 pessoas indiciadas por 
articular um golpe de Estado 
no Brasil.

“Este é um caso de enor-
me complexidade, inclusive 
pelo número de pessoas 
envolvidas. Qualquer que 
seja a próxima manifesta-
ção, ela tem que ser muito 
responsável e feita de forma 
ponderada, segura e justa”, 
disse ele.

ESTUDO
Gonet afirmou que um 

“estudo aprofundado” precisa 
ser feito por uma força-tarefa 
da procuradoria para deter-
minar “qualquer que seja 
a providência: denúncia, 
arquivamento, ou pedido de 
maiores investigações”.

Segundos ele, “é impro-
vável uma posição em duas 
semanas”.

Perguntado se isso signifi -
cava que o caso fi cará para o 
ano que vem, Gonet afi rmou 
que é “bem possível”. “Não 
pode haver nenhum açoda-
mento nesse processo”, disse.

Gonet deu todas as decla-
rações em Lisboa, capital de 
Portugal, onde participa de 
um evento do Fórum de In-
tegração Brasil Europa (FIBE) 
sobre litigações judiciais em 
massa.

> “COMPLEXIDADE”

FOTO: LULA MARQUES/ABR
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Rodrigo Pacheco  (D) diz não acreditar em interferência nesta pauta 

o mesmo dia em que o 
ministro da Fazenda, Fer-
nando Haddad, anunciou 
o pacote das medidas para 
controlar as despesas do 

governo, lideranças partidárias 
disseram que há “boa vontade” 
e “otimismo” da cúpula do Con-
gresso para aprovar as propostas 
ainda neste ano.

Até o recesso parlamentar, no 
dia 20 de dezembro, restam cerca 
de três semanas.

Por um lado, parlamentares 
dizem que o freio aos gastos 
públicos traz convergência até 
com parte da oposição pelo 
entendimento de que a pauta “é 
boa para o país” –  por isso a 
facilidade na aprovação.

Mas, na avaliação de go-
vernistas que participaram das 
negociações, há como pano de 
fundo a expectativa de libera-
ção das emendas parlamentares 
pelo Supremo Tribunal Federal 
(STF), suspensas desde agosto. 

“Espero que isso [ emendas]  
seja solucionado e, qualquer que 
seja encaminhamento, eu não 
acredito que haverá interferência 
na pauta principal do Congresso 
porque essa pauta é de interesse 
do Brasil, não de interesse me-
nor ,́ afi rmou 3acKeco�

O Palácio do Planalto também 
avalia que a liberação das emen-
das deve ocorrer já nos próximos 
dias e não deve atrapalhar a vota-
ção do pacote de gastos.

“O Parlamento tem absoluta 
consciência de todo empenho 

que fi ]emos >goYerno@ em todas 
as etapas desse processo [ para 
liberar as emendas]  para ajudar 
numa conciliação a um entendi-
mento e que também atendesse 
o anseio da opinião pública de 
maior transparência”, disse o mi-
nistro da Casa Civil, Rui Costa.

Embora considere a questão 
resolvida, Rui Costa não descar-
ta que o Supremo decida incluir 
medidas para garantir a essência 
do que foi combinado e dar 
mais transparência aos recursos 
públicos.

> ATO VIRTUAL

Alckmin defende “estado democrático” em evento com 16 partidos contra anistia
Um dos alvos de um plano 

de assassinato de autoridades no 
â mbito de uma suposta tentativa 
de golpe de (stado identifi cada 
pela Polícia Federal, o vice-
-presidente Geraldo Alck min 
(PSB) participou de um ato vir-
tual nesta quinta-feira (28) em 
defesa do estado democrático e 
contra a anistia ao envolvidos 
nos atos do 8/1.

“Precisamos estar atentos 
e próximos para defendermos 
juntos o Estado democrático de 
direito”, disse Alck min.

O plano de assassinato e 
suposta de tentativa de golpe 
motivaram o ato organizado pelo 
grupo “Direitos Já” e que reuniu 
lideranças de 16 partidos, entre 
eles MDB, PSDB, PT e PSOL.

O presidente nacional do 

PSDB, Marconi Perillo, defendeu 
em sua fala a punição a todos os 
envolvidos nos atos de depreda-
ção à Praça dos Três Poderes, 
em Brasília.

“Nós do PSDB, e eu parti-
cularmente, prego uma radica-
lização cada vez maior pela de-
mocracia. Os acusados precisam 
ter direito à ampla defesa, mas 
é preciso efetivamente que haja 

punição àqueles que quiseram 
deYolYer o %rasil ao fi lme que 
a gente assistiu com tristeza a 
partir de ���� ,́ afi rmou o diri�
gente tucano.

Liderado pelo sociólogo Fer-
nando Guimarães, o Direitos Já 
se uniu ao movimento articulado 
por entidades como UNE, MST e 
MTST que convocou atos pelo ar-
quivamento do projeto de anistia.

PACHECO E RUI COSTA negam que aprovação das medidas
esteja atrelada ao destravamento dos recursos pelo STF

N

Pacote de cortes: ‘Boa vontade’ do Congresso 
vai depender de liberação de emendas

POLÍTICA

Segundo parlamentares, há uma 
sinalização de que o assunto seja 
resolvido até a próxima segunda-
-feira (2).

“O ambiente favorável para o 
governo levar sua pauta adiante, 
evidentemente, está neste mo-
mento muito indexado ao destra-
vamento das emendas”, disse um 
desses governistas.

Para 2024, R$ 49,17 bilhões 
em emendas parlamentares foram 
autorizados, mas pouco mais de 
R$ 30 bilhões foram efetivamente 
pagos – inclusive, considerando os 
chamados “restos a pagar”, emen-
das reservadas de anos anteriores.

Portanto, em um único mês, 
o governo terá uma margem ro-
busta de recursos para negociar 
com os parlamentares.

Questionado por jornalistas, 
o presidente do Senado, Rodrigo 
Pacheco (PSD-MG), negou nesta 
quinta-feira (28) que a aprovação 
do pacote esteja ligada ao destra-
vamento das emendas pelo STF.

pontofi nal@carloshonorato.com.br

CARLOS HONORATO

FOTO: EBC

O PRESIDENTE
do Senado, Rodrigo 

Pacheco (PSD-MG) se 
dispôs a uma missão 

difícil: localizar os 
“padrinhos” de 8 bilhões 

do orçamento secreto 
no período de 2020 
a 2022. Até mesmo 

alguns parlamentares 
chamam o caso de “rou-

bo”, mas se recusam a 
falar sobre a questão.

ORÇAMENTO 
SECRETO

ALVO do Ministério Público Eleitoral 
por suposto abuso de poder político e 
uso da sede do governo para eventos 
com o candidato Sandro Mabel (UB), o 
governador de Goiás, Ronaldo Caiado 
(UB), diz que o assunto já está com seus 
advogados para as devidas providências. 
Acionado pelo candidato derrotado na 
disputa fi nal pela prefeitura de Goiânia, 
Fred Rodrigues (PL), o MPE quer a ine-
legibilidade de Caiado e a cassação do 
prefeito eleito de Goiânia, Sandro Mabel.

O GOVERNADOR de Mi-
nas Gerais, Romeu Zema 
(Novo), anunciou que o 

seu vice, Mateus Simões 
(Novo), é o seu candidato 
para a sua sucessão em 

2026. A ideia é evitar 
confl itos na escolha do 
candidato no futuro. Há 
quem diga que Zema 

ainda acalenta o sonho de 
uma disputa presidencial.

Ação eleitoral

Pesquisa

 Antecipação

A PALAVRA “traição” vira e mexe ronda o 
entorno do ex-presidente Jair Bolsonaro (PL). O 
ruído agora vem de pessoas próximas  aos indi-

ciados pela Policia Federal – civis e militares – no 
caso da tentativa de golpe de Estado. A curiosi-
dade é que uma suposta “traição” de Bolsonaro 

estaria implícita na sua estratégia de defesa. 
Até agora ninguém quer assumir a acusação.

TRAIÇÃO
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ALGUNS parlamentares 
apostam que o relatório da 
Polícia Federal sobre a ten-
tativa de golpe ocorrido no 
governo passado serve de 
base para mais um grande 
filme de Hollywood. Outros 
acham que a dificuldade é 
encontrar “atores tão bizarros 
como os supostos integrantes 
da trama golpista”.

PELO relatório da Polícia 
Federal, o suposto plano do 
golpe “dos patriotas” só fracas-
sou em função da resistência 
do alto comando do Exército. 
Alguns políticos argumentam 
que teria faltado uma ação 
enérgica para que nada tivesse 
acontecido. Só que ninguém 
se arrisca a citar possíveis 
culpados.

O EX-PRESIDENTE Jair Bol-
sonaro está convencido de que só 
um perdão aos excessos cometidos 
nas escaladas antidemocrática que 
culminou nos ataques golpistas de 
8 de janeiro pode pacifi car o país. 
Ele chegou a comparar o caso atual 
com a promulgação da Lei da Anistia 
de 1979. A avaliação de Bolsonaro 
foi feita a revisa Oeste. Apesar da 
movimentação de Bolsonaro, a 
anistia é vista como muito difícil.

APESAR de meio fora de 
hora, o deputado Guilherme 
Boulos (Psol-SP) entrou com 
uma ação popular contra o 
presidente do Banco Cen-
tral, Roberto Campos Neto, 
que é acusado de prejudicar 
deliberadamente a economia 
brasileira etc.

O ANÚNCIO do ministro da Fazenda, 
Fernando Haddad, de que o governo 
pretende tentar alterar a fórmula de cál-
culo do Fundo Constitucional do Distrito 
Federal preocupa o líder do governo 
na Câmara Legislativa do DF, Robério 
Negreiros. O parlamentar lembra que 
o Fundo volta a ser alvo de uma “nova 
investida que vai contra Brasília e seu 
pleno funcionamento”. A tentativa de 
alterar o Fundo no ano passado foi 
barrada pelo Congresso Nacional.  

ESTÁ sendo considerada “estranha” por alguns 
políticos da base aliada a pesquisa do Paraná Pes-
quisas – 21 a 25 de novembro – em que o inelegível 
ex-presidente Jair Bolsonaro (PL) está com 37,6% 
dos votos contra 33,6% do presidente Lula (PT). Pela 
margem de erro os dois estão tecnicamente empa-
tados. A curiosidade é que a pesquisa foi feita no 
período da divulgação do relatório da Polícia Fede-
ral sobre a suposta tentativa de golpe de Estado.

FILME

RESISTÊNCIA

ANISTIA

AÇÃO POPULAR

ATAQUE AO FCDF
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R A s avaliações sobre quem pode ser o candidato 
em 2026, caso Lula (PT) resolva não disputar 
a presidência da República recaem sobre o 
ministro da Fazenda, Fernando Haddad, apesar 

dos “beicinhos” de alguns petistas. Há quem diga 
que a indicação de Haddad para anunciar o pacote 
de cortes em rede nacional de TV pode ter sido um 
forte sinal. Todo mundo sabe da ligação de Lula com 
Haddad, mas alguns analistas garantem que está 
muito cedo para uma defi nição do próprio presidente 
em relação a sua sucessão. Há quem aposte até em 
uma futura candidatura apoiada por partidos de centro 
e até mesmo da chamada “direita responsável”. Já 
os mais pessimistas  jogam água fria, dizendo que o 
presidente não queria dar noticia ruim em rede nacional.

HADDAD FORTE

QUESTÃO
PACIFICADA
Outro parlamentar a par 

das negociações garante que a 
maior parte das emendas “já 
está resolvida”. O imbróglio deve 
seguir em relação às emendas 
de relator, conhecidas como 
Orçamento Secreto, entre 2020 
e 2022 – muitas ainda sem apa-
drinKamento identifi cado pelo 
Supremo.

Nesta quarta-feira (27), o 
Congresso formalizou o envio 
de petições ao Supremo, pedindo 
a liberação dos recursos após a 
aprovação e sanção da lei que 
trouxe novas regras para as 
emendas.

Os documentos já estão na 
mesa do relator das ações, mi-
nistro Flávio Dino, que deverá 
analisar os pedidos e decidir se 
libera ou não as emendas.

Quando o projeto foi aprova-
do pelo Congresso, há dez dias, 
a avaliação interna do STF era 
de que o texto “melhorava, mas 
não resolvia completamente” a 
questão de transparência e de 
rastreabilidade das emendas.
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Federação Brasileira de Ban-
cos (Febraban) divulgou nota 
nesta quinta-feira (28) em que 
destaca que as iniciativas 

do pacote fi scal, anunciadas pelo 
ministro da )a]enda, )ernando 
+addad, estão ³na direção certa ,́ 
apesar de destacar a ³criticidade 
do quadro fi scal´ e acenar para um 
aMuste ³mais Iorte´ no Iuturo�

Entre as medidas citadas pela 
federação estão limitação no reajus-
te do salário mtnimo, mudanças do 
abono salarial e do BPC (Benefício 
de Prestação Continuada) e as novas 
regras de concessão e acompanha-

A

ENTIDADE representante 
dos bancos acena 
para ajuste “mais 
forte” no futuro

ECONOMIA

Para Febraban,  pacote fi scal divulgado 
pelo governo está “na direção certa”

Receita Federal paga 
nesta sexta um lote de
restituições da malha fi na

Cerca de 220 mil contribuin-
tes que caíram na malha fi na e 
regularizaram as pendências 
vão receber dinheiro do Fisco. 
Ao longo desta sexta-feira (29), 
a Receita Federal paga o lote 
de restituições da malha fi na 
de novembro.

Ao todo, 221.597 contri-
buintes receberão R$ 558,8 
milhões. Desse total, R$ 306,9 
milhões irão para contribuintes 
com prioridade no reembolso. 
Por causa das enchentes no 
Rio Grande do Sul, neste ano, 
os contribuintes gaúchos foram 
incluídos na lista de prioridades

Em relação à lista de prio-
ridades, a maior parte (88.246 
contribuintes) informou a chave 
Pix do tipo Cadastro de Pessoas 
Físicas (CPF) na declaração do 
Imposto de Renda ou usou a de-
claração pré-preenchida. Desde 
o ano passado, a informação 

da chave Pix dá prioridade no 
recebimento.

Em segundo, há 34.287 
contribuintes entre 60 e 79 
anos. Em terceiro, vêm 8.898 
contribuintes cuja maior fonte 
de renda é o magistério. Em 
quarto, estão 8.643 contribuin-
tes residentes no Rio Grande do 
Sul. O restante dos prioritários é 
formado por 4.802 contribuintes 
idosos acima de 80 anos e 
3.570 com alguma defi ciência 
física ou mental ou moléstia 
grave.

Quem quiser saber se foi 
contemplado no lote residual 
pode fazer a consulta na página 
da Receita Federal na internet. 
Basta clicar em “Meu Imposto de 
Renda” e, em seguida, no botão 
“Consultar a Restituição”. Tam-
bém é possível fazer a consulta 
no aplicativo da Receita Federal 
para tablets e smartphones.

> IRPF 2024

Isaac Sidney, presidente da Febraban

mento do %olsa )amtlia� ³,mportan�
tes medidas na busca da contenção 
de gastos ,́ afi rmou a Iederação�

No que diz respeito ao reajuste 
do salário mtnimo, a )eEraEan des�
tacou que ³na medida em que o re�
ajuste passará a ter limites e a seguir 
as regras do pryprio arcaEouço fi scal 
(crescimento de 70%  da receita do 
ano anterior, no interYalo de �,�� 
a �,���, a mudança terá impacto 
positivo nos gastos previdenciários 
e evitará que se retire mais espaço 
das despesas discricionárias �́

Um outro ponto destacado foi a 
restrição ao crescimento das emen-
das parlamentares, ³que passam 
a seguir os limites do arcabouço 
fi scal, ao alinKar mais uma Irente do 
3oder /egislatiYo, que Má tem contri�
Eutdo com o esIorço de aMuste fi scal �́ 
Alpm de considerar ³merityrias´ 
as restrições aos supersalários de 

todos os trrs 3oderes da 5epúElica�
1o entanto, a nota da )eEraEan 

também traz o que chamou de 
³pontos de atenção ,́ como a não 
inclusão de uma revisão dos pisos 
dos gastos com saúde e educação, 
com ³crescimento acima dos limites 
do arcaEouço �́

Alpm disso, o documento reco�

nheceu que o anúncio da isenção 
do ,mposto de 5enda para quem 
ganKa atp 5� � mil Yai melKorar a 
distriEuição de renda, mas ressalta a 
necessidade de que ³essas medidas 
de isenção do ,5, de um lado, e de 
sobretaxa nas faixas mais altas de 
renda, de outro, não comprometam o 
esforço para se alcançar a contenção 
de gastos no montante necessário 
para o equiltErio fi scal �́

3or fi m, a nota, assinada pelo 
presidente da )eEraEan, ,saac 6id�
ne\, conclui� ³&om toda a difi cul�
dade de se conciliar as diversas 
demandas que desafi am o equiltErio 
fi scal, o pacote anunciado Ioi mais 
um importante passo do governo 
para conter o crescimento da dívida 
púElica, mas o pats precisará conti�
nuar perseverando e ambicionando 
a interrupção da trajetória de expan-
são dos gastos �́

Este GDF 
faz mais 
para fazer 
melhor.

Dáci Araujo
Portadora de lúpus, beneficiada 
pelo programa Remédio em Casa

Saúde
Contratações
Qualidade de vida

Sete mil profissionais 
contratados, sete UPAs 
entregues e mais sete 
serão construídas.

Os investimentos na saúde começam a fazer diferença. Este GDF já entregou 12 UBS, sete UPAs e outras sete serão construídas. 
Sete mil profissionais de saúde foram nomeados e contratados. O Hospital de Ceilândia, o Hospital de Samambaia e o Hospital 
Cidade do Sol foram ampliados. E o de Planaltina está quase pronto. O programa Remédio em Casa faz dez mil entregas todo 

mês. No programa Saúde Mais Perto do Cidadão, carretas percorrem as nossas cidades, oferecendo exames e 14 especialidades 
médicas. Esses investimentos ajudam a fazer do DF o melhor lugar para viver. Este GDF faz mais para fazer melhor.

FOTO: DIVULGAÇÃO/FEBRABAN
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Hospital Regional de Ta-
guatinga (HRT) mais que 
duplicou o número de 
homens atendidos para 

tratamento do câ ncer de prósta-
ta. A média mensal de 90 novos 
pacientes saltou, neste mês, para 
220. A força-tarefa, que envolveu 
até servidores lotados na admi-
nistração central da Secretaria 
de Saúde (SES-DF), faz parte da 
campanha Novembro Azul.

“Nossa preocupação é a agi-
lidade no atendimento para que o 
tratamento inicie em até 60 dias”, 
afirma o cKeIe da Assessoria de 
Prevenção e Controle do Câ n-
cer da SES-DF, Gustavo Ribas. 

O
Francisco Chagas só procurou ajuda médica quando sentiu muita dor

FOTO: JHONATAN CANTARELLE/AGÊNCIA BRASÍLIA

UNIDADE DE ONCOLOGIA
amplia assistência a 
homens com câncer e 
promove saúde masculina

AÇÃO PERMANENTE PREVÊ DIÁLOGO SOBRE SAÚDE MASCULINA
A experiência de usuários 

como Francisco é compartilhada 
em eventos realizados no HRT. 
Nesta quinta-feira (28), a equi-
pe comemorou os resultados 
do Novembro Azul ao lado de 
pacientes e familiares. A progra-
mação incluiu outros aspectos 
da saúde, como distribuição de 
k its de cuidados odontológicos, 
corte de cabelo e orientações 
sobre alimentação saudável.

Além disso, todas as terças-
-feiras, às 8h, a oncologia do HRT 

abrirá suas portas para um grupo 
de conversa sobre saúde masculi-
na. A ideia é tratar de temas como 
autocuidado, tratamentos e busca 
por uma vida saudável.

MINORIA NOS
CONSULTÓRIOS
A campanha Novembro 

Azul tem como foco a saúde 
da população masculina, indo 
além da promoção de exames do 
câ ncer de próstata. Os números 
mostram como os homens são 

a minoria nos consultórios:  dos 
cerca de 9,7 milhões de pro-
cedimentos já realizados pela 
Atenção Primária à Saúde do 
DF em 2024, apenas 36,06%  
foram para o público masculino. 
Quando se considera apenas a 
população de 20 a 49 anos, os 
homens representam 29,6%  das 
pessoas atendidas.

“A campanha Novembro 
Azul é sobre cuidar da saúde 
masculina. Levar os homens às 
unidades de saúde é uma opor-

tunidade não apenas para cuidar 
de câ nceres, mas também para 
identificar outras condições, 
como hipertensão e diabetes”, 
explica a secretária de Saúde, 
Lucilene Florêncio.

A rede de 176 UBSs oferece 
serviços como acompanha-
mento de doenças crônicas, 
planejamento reprodutivo, saúde 
mental, incentivo à alimentação 
saudável e ações para combater 
vícios em álcool, cigarro e ou-
tras drogas.

SAÚDE

Hospital de Taguatinga duplica
atendimentos no Novembro Azul

ENCERRAM NESTA SEXTA AS 
INSCRIÇÕES PARA A 4ª EDIÇÃO

> JOGOS ESCOLARES ELETRÔNICOS

Ministério da Educação 
(MEC), por meio da Coorde-
nação de Aperfeiçoamento 
de Pessoal de Nível Superior 
(Capes), publicou a Portaria 
Conjunta nº 936/2024, que 
regulamenta o Programa de 
Estudantes-Convênio (PEC) 
em sua modalidade de Pós-
-Graduação (PEC-PG). O 
documento – assinado pelo 
MEC, pelo Ministério das 
Relações Exteriores (MRE) 
e pelo Ministério de Ciên-
cia, Tecnologia e Inovação 
(MCTI) – restabelece um 
dos principais programas de 
internacionalização da Capes 
oferecido para estudantes 
estrangeiros, principalmente 
oriundos da América Latina, 
do Caribe e do Continente 
Africano. 

O PEC-PG apoia a inter-
nacionalização das institui-
ções de educação superior 
(IES), ampliando relações 
bilaterais junto aos paí-
ses com os quais o Brasil 
mantém acordos culturais, 
educacionais ou científicos 
e tecnológicos em vigor. O 
programa possui, em seu 
escopo, um conjunto de 
atividades e procedimentos 
de cooperação internacional 
pactuados entre órgãos pú-
blicos, a fim de promover a 
participação de estrangeiros 
em programas de pós-
-graduação stricto sensu no 
Brasil. 

Poderão participar ci-
dadãos estrangeiros que: 
sejam de países com os 
quais o Brasil mantém acor-
dos culturais, educacionais 
ou científicos; não tenham 

dupla nacionalidade brasi-
leira nem direito à naciona-
lidade brasileira no momento 
da inscrição; não tenham 
autorização de residên-
cia permanente no Brasil; 
e comprovem conclusão 
de curso que, no sistema 
brasileiro, seja considerado 
equiparável à graduação. 

PEC
Criado em 1965, o Pro-

grama de Estudantes-Con-
vênio completará 60 anos 
em 2025 e é um dos mais 
antigos e importantes instru-
mentos de política externa e 
de apoio à internacionalização 
das IES brasileiras. Sem 
pretender exclusividade, a 
iniciativa facilita o acesso das 
instituições participantes a 
candidatos estrangeiros ao 
oferecer a rede de postos do 
MRE no exterior como ponto 
de divulgação, de contato e 
de coleta da documentação 
dos estudantes interessados. 
A Portaria Interministerial 
nº 7/2024, publicada em 
julho deste ano, modernizou 
o programa a fim de atrair 
mais estudantes estrangeiros 
para o Brasil.   

Mais de 10 mil estudan-
tes já participaram do PEC-
-G (modalidade de gradu-
ação), ao qual já aderiram 
mais de 100 instituições de 
educação superior do país. 
Entre os ex-alunos de maior 
notoriedade, está o atual 
presidente de Cabo Verde, 
José Maria Neves, que 
estudou Administração na 
Fundação Getúlio Vargas 
(FGV) nos anos 1980.

A Secretaria de Edu-
cação do Distrito Federal 
(SEEDF), em parceria com 
a Secretaria de Esporte 
e Lazer do DF (SEL-DF), 
promove a 4ª edição dos 
Jogos Escolares Eletrôni-
cos do Distrito Federal (JE-
EDF), evento que combina 
o universo dos esportes 
eletrônicos com educação 
e inclusão. As inscrições 
podem ser feitas até esta 
sexta-feira (29) e são 
voltadas para estudantes 
das redes pública e privada 
de ensino. Para conferir o 
regulamento completo, o 
cronograma e as premia-
ções, acesse o site oficial 
(www.educacao.df.gov.br/
jedf-2024-eletronicos/).

As competições serão 
entre os dias 2 e 15 de 
dezembro, com transmis-
sões ao vivo, garantindo 
emoção e engajamento 

tanto para os participan-
tes quanto para o público. 
Os jogos serão disputados 
em quatro modalidades: 
Free Fire, Valorant, Le-
ague of Legends e CS2 
(Counter-Strike 2).

Os Jogos Escolares 
Eletrônicos do Distrito 
Federal reforçam a im-
portância dos esportes 
eletrônicos como ferra-
mentas educacionais e 
culturais, promovendo 
habilidades como trabalho 
em equipe, pensamento 
estratégico e inclusão 
digital.

“O evento destaca 
o crescente impacto do 
cenário gamer no desen-
volvimento dos jovens e 
na descoberta de novos 
talentos”, explica o diretor 
de Games e Esports da 
SEL-DF, David Leonardo 
Teixeira.

O PEC visa internacionalizar a educação superior brasileira

Estudantes da rede pública e privada podem participar

FOTO: DIVULGAÇÃO/MEC

FOTO: ÁLVARO HENRIQUE/SEL-DF

FOTO: AGÊNCIA SAÚDE

MEC lança portaria 
conjunta do PEC para 
a pós-graduação

EDUCAÇÃO

Na Candangolândia, alunos produziram telejornal
para falar sobre ações contra o Aedes aegypti

FOTO: DIVULGAÇÃO/AGÊNCIA SAÚDE

Ação educativa ocorreu em parceria com a UBS da Candangolândia 

Em uma ação educativa con-
tra a dengue, alunos do 5º  ano da 
Escola Classe 2 da Candangolâ n-
dia produziram um telejornal 
para falar sobre prevenção e 
combate ao mosquito Aedes ae-
gy pti. A iniciativa foi realizada 
em parceria com profissionais da 
Unidade Básica de Saúde (UBS) 
1 da Região Administrativa e 
faz parte das ações do Programa 
Saúde na Escola (PSE), promo-
vido pelas secretarias de Saúde e 
Educação do Distrito Federal. O 
telejornal está no ar no Instagram 
da escola.

“Nos beneficiamos muito 
com a parceria escola-saúde. 
O planejamento é feito em 
conjunto conosco, focado nas 
preocupações escolares e execu-
tado de forma didática e muito 
diver tida. Os estudantes se 
tornam multiplicadores”, aponta 
a diretora da Escola Classe 2, 
Alessandra Ceilão.

Em 2024, a região registrou 
995 casos prováveis de den-
gue. A gerente da UBS 1 de 
Candangolâ ndia, Maisa Marth, 
destaca que o PSE permite a 
aproximação dos setores saúde 

> COMBATE À DENGUE

e educação para a formação inte-
gral dos estudantes por meio de 
ações de promoção, prevenção 
e atenção à saúde contribuindo 
para o exercício da cidadania.

“Com a volta do período 
chuvoso, estamos mobilizados 
para ações de prevenção e com-

bate à dengue. O que realmente 
importa é que, com a partici-
pação ativa dos estudantes, a 
assimilação do tema será mais 
efetiva e, consequentemente, os 
resultados na comunidade serão 
mais exitosos ,́ afirma a gerente 
da UBS.

PROGRAMA SAÚDE 
NA ESCOLA (PSE)
O Programa Saúde na Escola 

é uma estratégia intersetorial, 
pactuada entre as Secretarias 
de Saúde e de Educação, que 
visa promover saúde, realizar 
educação em saúde e prevenir 
doenças e agravos no ambiente 
escolar. As ações são realizadas 
em escolas públicas do DF que 
aderem voluntariamente ao pro-
grama, em parceria com a UBS 
de referência do território.

“A proposta do PSE é criar 
espaços para trabalhar questões 
de saúde nas quais crianças e 
adolescentes possam ser prota-
gonistas, participar da constru-
ção e elaborar conhecimentos 
para levar para suas vidas, famí-
lia e comunidade onde vivem”, 
apontou a assistente social da 
UBS, Mônica Aparecida Almei-
da, idealizadora do telejornal.

Em 2024, foram realizadas 
2433 ações pelo PSE. Temas 
relacionados à saúde bucal, 
sexual, reprodutiva, mental, am-
biental, prevenção de violências 
e cultura da paz também são 
abordados no programa.

Operação retirou 62 toneladas de inservíveis na Vila Telebrasília
Uma operação de combate a 

focos da dengue retirou entulhos, 
lixos e inservíveis da Vila Tele-
brasília. A ação é realizada por 
equipes da Administração Regio-
nal do Plano Piloto e conta com 
apoio do GDF. Desde quarta-feira 
(27), cerca de 62 toneladas de lixo 
foram recolhidas entre eletrodo-
mésticos, móveis, latas, garrafas, 
lixo verde e pneus velhos.

O administrador do Plano 
Piloto, Bruno Olímpio, diz que a 
ação, além de combater possíveis 
focos do mosquito da dengue, 
também é para evitar que todo 
esse material pare nas ruas com 
as chuvas, e que possam atrair 

doenças e insetos como roedores 
e escorpiões. “O objetivo é alertar 
a população sobre a importâ ncia 

da sua participação ativa nas 
ações de eliminação de focos do 
mosquito Aedes aegy pti. As equi-

pes retiraram de casas e terrenos 
públicos materiais que reúnem as 
condições propícias à presença do 
mosquito transmissor da dengue, 
como pneus velhos, garrafas e 
entulho”, alertou o administrador.

A aposentada e moradora há 
38 anos da Vila Telebrasília Am-
paro Souza, 68 anos, diz que a 
ação contra a dengue na região é 
importante e pede que o morador 
colabore. “ Eu já peguei dengue 
três vezes. Não adianta o gover-
no fazer sua parte se o morador 
não colaEorar� 7emos que ficar 
atentos e tirar um tempo para 
a limpeza dos nossos quintais e 
não deixar que a água acumule”.

“Quanto mais rápido ocorrer o 
acolhimento, mais rápido será o 
tratamento com intuito curativo, 
evitando uma progressão maior 
da doença”, acrescenta. Os pa-

cientes são encaminhados pela 
rede de unidades básicas de saúde 
(UBSs), que é a porta de entrada 
aos serviços de oncologia.

8m desafio a ser superado p 

a teimosia masculina:  além de 
procurarem menos os médicos 
para avaliações de saúde, até 
quando são diagnosticados com 
doenças graves, muitos têm 
dificuldade em seguir o reco-
mendado. “Temos uma equipe 
multidisciplinar para acolher 
os pacientes e definir, Munto aos 
familiares, como será o trata-
mento”, explica a supervisora 
de enfermagem da Oncologia 
do HRT, Laurene Passos. Na 
maioria dos casos, os pacientes 
cKegam acompanKados de filKas, 
esposas, irmãs ou companheiras.

O motorista Francisco Cha-
gas, 63, paciente oncológico no 
HRT, diz que aprendeu muito 
desde que iniciou seu tratamento 
de câ ncer. “Para eu ir ao médico, 
tive que sentir dor”, conta. Ele 
relata ter sido diagnosticado, em 
2023, com a doença já em estágio 
avançado, mas que recebeu o 
apoio médico necessário.

Entre os inservíveis as equipes recolheram móveis, latas, garrafas e pneus
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Espaço Oscar Niemeyer recebe
mostra fotográfi ca de Adriana Bittar

fotógrafa Adriana Bit-
tar apresenta sua nova 
exposição, Dentro, no 
icônico Espaço Oscar 

Niemey er, a partir de 9 de de-
zembro. Com entrada gratuita, 
a mostra convida o público 
a uma jornada visual pela 
rica biodiversidade brasileira, 
promovendo uma ref lexão 
profunda sobre nossa relação 
com o meio ambiente.

A exposição, contemplada 
pela Lei Rouanet, faz parte do 
projeto A Cor da Gente, que 
inclui também o lançamento 
de um livro e um curso de 
conscientização ambiental. 
Através de suas lentes, Adria-
na Bittar captura a beleza e a 
fragilidade da natureza, con-
vidando o espectador a uma 
imersão sensorial em paisa-
gens exuberantes e encontros 
com a Iauna e À ora Erasileiras�

Além de Brasília, a mostra 
pretende passar por Goiâ nia 
e Anápolis, cidade natal da 
fotógrafa, a partir de janeiro.

OLH AR SENSÍ V EL
E ENGAJ ADO
Com um olhar atento e 

respeitoso a biomas como o 
Cerrado, a Amazônia e o Pan-
tanal, a artista revela a potên-
cia e a fragilidade da natureza, 

A

A EXPOSIÇÃO, que faz 
parte do projeto “A 
Cor da Gente”, poderá 
ser conferida a partir 
de 9 de dezembro
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CPP
CHAMUSCAR

PAIDESANTO
RCGCAF
RAMALHETE

DOGNOELT
USOSTSNA

HALELIA
PIRRACENTO

BARGANHAS
ROAEALO

IHRTDA
DENTADURA

CORROBORADO

SASARABE

Saquinho
que per-

fuma rou-
pas (pl.)

Roberto
Campos,
econo-
mista

Letra do
escudo do
Guarani

(fut.)

Designação
popular

da loteria
esportiva

Ana Furta-
do, comen-
tou o Oscar 
2024 (TV)

Teiú e
dragão-de-
komodo
(Zool.)

A política
de Israel
contra os
palestinos

Empre-
gos; apli-
cações

Cerveja
inglesa 
averme-

lhada

Que é
dado a
fazer

desfeitas

Trocas de
favores
comuns

na política

Trepadei-
ra que
reveste
muros

(?) Ketu,
banda de
"Ô, Meu

Pai"
Omar Aziz,
senador 
amazo-
nense

Fonte
de prazer
do maso-

quista

Grande
tijolo

cozido 
ao sol

Santa
protetora

dos
ciganos

Código 
da Bél-
gica, na
internet

O mais famoso da
modernidade é
Nostradamus

Carlos Nejar, poeta 

Líquido que forma 
os abscessos
(?) Fox, atriz e

modelo dos EUA

A Cidade dos 
Ventos dos EUA

Inovações da indús-
tria automobilística
Queimar
de leve

Babalori-
xá (Rel.)

Ramo;
buquê

Cão, em
inglês

Interjeição
de ironia
Prótese 

higieniza-
da com
imersão

em bicar-
bonato

Compro-
vado

Sandra
(?), cantora

(?)
Amaral,
cineasta 
Creme

Ano, em
francês

Capital da
Noruega

Papai (?),
símbolo
natalino
Saburra

Estudava
(o texto)
Lés-nor-

deste

Hiato de
"mear"
Aldeia

indígena

Sua intuição segue a todo 
vapor! Seu sexto sentido, 
que pode enviar avisos 
importantes: não descarte 

um pressentimento antes de investigar 
bem. No trabalho, talvez precise lidar com 
imprevistos. Ao longo do dia, tudo deve 
entrar nos eixos e o astral se torna mais 
animado, inclusive no amor. Cor: CINZA 

ÁRIES 21/03 A 20/04

Você conta com proteção extra 
para os relacionamentos! O astral 
é perfeito para melhorar a con-
vivência com pessoas próximas. 

O trabalho vai render melhor se priorizar a 
convivência com os colegas, e pode se divertir se 
tem planos para viajar. Tudo às mil maravilhas 
no amor. Cor: VERMELHO

TOURO 21/04 A 20/05

Você começa o dia com um 
foco impressionante. E seu 
esforço e comprometimento 
podem resultar em sucesso lá 

na frente! Mas nada de se sobrecarregar: 
cuide do seu corpo e aproveite para fazer 
algumas mudanças na rotina. Tudo ok 
no amor. Cor: AMARELO 

GÊMEOS 21/05 A 21/06

Assuntos envolvendo a família 
contam com a proteção das 
estrelas. Pode sobrar dispo-
sição até para fazer algumas 

mudanças em casa. No trabalho, você começa o 
dia com seu lado prático em destaque. Deixe sua 
ambição falar mais alto!  Cor: VERDE

LEÃO 22/07 A 22/08

Você começa o dia mais fa-
lante do que o normal! Fica 
mais fácil se entender com as 
pessoas se apostar no diálogo. 

Colaborações estão com boas vibes, e depois, os 
momentos de lazer ficam mais animados e o seu 
encanto pessoal tem tudo para crescer. Aposte 
em palavras apaixonadas no amor. Cor: AZUL

VIRGEM 21/08 A 22/09

A Lua segue linda em seu 
paraíso astral e você começa 
o dia com bom humor e 

uma pitada extra de sorte! E o astral só 
melhora ao longo do dia, e você vai contar 
com simpatia e criatividade para resolver 
qualquer parada. No amor, há previsão 
de chuva de cafunés e altas doses de 
romantismo! Cor: LILÁS 

CÂNCER 21/06 A 20/07

Assuntos que envolvem dinhei-
ro vão se desenrolar melhor 
do que esperava! E os astros 
aumentam suas chances de 

encher o bolso. Mas será preciso fazer a sua 
parte também, então foque nas tarefas pra 
acabar tudo rapidinho, Libra. Cuidado com 
o ciúme no amor. Cor: AMARELO

LIBRA 23/09 A 22/10

A vontade de ficar no seu 
canto tem tudo para crescer, 
mas você também pode se 

destacar se trabalha em home office ou 
de maneira isolada. Mas faça um esforço 
para dar aquele gás na carreira para 
conquistar o reconhecimento que merece. 
O amor fica meio devagar. Cor: VIOLETA 

SAGITÁRIO 22/11 A 21/12

Você vai contar com energia 
para dar conta de tudo que 
aparecer! E a Lua avisa que 

o seu carisma será um trunfo importante. 
Pode ter sucesso no serviço se focar em 
trabalhar em parceria. Passeio ou programa 
mais animado tem tudo para animar seu 
coração. O amor está protegido. Cor: VERDE

ESCORPIÃO 23/10 A 21/11

As estrelas prometem um astral 
mais descontraído. Fica mais 
fácil batalhar pelos seus sonhos, 
e você pode inspirar com o seu 

exemplo. As amizades estão protegidas e será 
gostoso retomar o contato com o pessoal ou 
conhecer gente nova. Boas vibes no amor. 
Cor: VERDE

CAPRICÓRNIO 22/12 A 21/01

- Você vai colocar todo seu 
esforço para melhorar sua vida 
profissional! E sua dedicação 
será notada, e será a chave para 

deslanchar na carreira. E sua popularidade 
aumenta, e você pode conhecer pessoas que 
ocupam posições importantes. O amor conta 
com a proteção dos astros. Cor: PRETO 

AQUÁRIO 21/01 A 19/02

Vai sobrar otimismo para 
lidar com as situações do 
dia a dia. Aproveite o astral 

positivo para aprender e para trocar 
experiências. Suas habilidades para 
conversar, expor ideias e cultivar suas 
amizades ganham vibes maravilindas. 
Descontração e bom humor trazem um 
toque especial no amor. Cor: BRANCO 

PEIXES 20/02 A 20/03

HORÓSCOPO

O fi m de semana no Sol 
Nascente vai ser marcado 
pela cultura urbana e pela 
resistência com o Festival 
Periferia em Movimento, 
que tem a missão de ser 
um descentralizador da cul-
tura no Distrito Federal. Na 
programação estão música 
e cultura popular, com sho-
ws e ofi cinas de rap, dança, 
grafi te, audiovisual e mamu-
lengo. Com entrada gratuita, 
a programação musical co-
meça no sábado (30/11), às 
14h30, com o DJ DuduMano 
Original e segue com Nildão 
Combatente MCs, Markão 
Aborígene e Amaro, DJ Du-
duMano e Martinha do Coco, 
que convida Markão Aboríge-
ne para o seu palco.

Domingo (1º/12), a mú-
sica começa mais cedo, 
ao meio-dia, com DJ Flávia 
Aguiar, Mestre Sivuquinha, DJ 
Jay Lee, Bsb Girls, DJ Jay Lee 
e Atitude Feminina. O Festival 
Periferia em Movimento foi 
desenhado a partir de deman-
das das comunidades de Sa-
mambaia e Sol Nascente. 

A ideia é a descentrali-
zação da cultura no DF e a 
vontade de colocar no mes-
mo espaço as linguagens do 
hip hop e da cultura popular. 
“Nossa vontade é contribuir 
com o fortalecimento de pro-
cessos formativos e criativos 

Festival é atração no Sol 
Nascente neste fi m de semana

> PERIFERIA EM MOVIMENTO

Mais de 100 fotografi as de 
Adriana Bittar compõem o 
livro  “Dentro”. A mostra 
fi ca no espaço até 12 de 
janeiro do próximo ano

que estimulem a autonomia, 
geração de renda e signifi ca-
dos de luta e pertencimento”, 
defi ne a produtora do festival, 
Isabella de Meneses Rocha. 

Para ela, “as trabalhado-
ras e trabalhadores precisam 
lutar pela descentralização da 
oferta cultural para que ela 
possa partir da realidade dos 
sujeitos periféricos”. A edição 
do Sol Nascente do festival é 
realizada por A Banca Norte 
Sul, Movimentos dos Traba-
lhadores e Trabalhadoras Por 
Direitos (MTD) e integra o 
Projeto Diversidade Cultural e 
Cidadania, desenvolvido pelo 
Distrito Drag com fomento da 
Secretaria de Estado de Cul-
tura e Economia Criativa do 
Distrito Federal (Secec).

OFICINAS
O Periferia em Movimento 

é também um espaço interge-
racional, de encontro e parti-
lha, onde saberes ancestrais 
dialogam com as novas for-
mas de expressão contempo-
râneas. Para reforçar este teor, 
uma programação de ofi cinas 
gratuitas é oferecida ao públi-
co nos dois dias de festival, a 
partir das 9h.  Além das ofi ci-
nas, no sábado e domingo, a 
partir das 9h, o festival recebe 
o  Seminário Conexão Cultura 
– Formação e compartilha-
mento, realizado pelo MTD. 

denunciando os impactos da 
ação humana e propondo uma 
reÀ exão soEre a importkncia de 
preservar nossos ecossistemas. 

De acordo com a curadora 
do projeto, Débora Duarte, 
a artista tem a  capacidade 
de estabelecer uma conexão 
profunda com aqueles que en-
contra, revelando a beleza e a 
complexidade da vida em suas 
diversas formas de organiza-
ção� ³As Iotografi as de Adriana 
Bittar não se limitam à beleza 
estética, carregam, antes de 
tudo, um sentido de urgência e 
denúncia diante da destruição 
ambiental instaurada pelos 
povos da mercadoria”, destaca. 

EX PERIÊ NCIA
IMERSIV A
A exposição ocupa o Es-

paço Oscar Niemey er, um 
dos mais importantes marcos 
arquitetônicos de Brasília, pro-
porcionando um ambiente ide-
al para a apreciação das obras. 
As Iotografi as, impressas em 
alta qualidade, convidam o 
público a uma experiência 
imersiva, despertando os senti-
dos e a consciência ambiental.

O LIV RO
As imagens também po-

derão ser vistas na publicação 
que leva o mesmo nome da 
exposição. O livro Dentro é 

composto por mais de 100 fo-
tografi as, impressas em papel 
importado, preto e branco,  e 
apresenta-se como um convite 
j reÀ exão soEre a nossa relação 
com o mundo. O lançamento 
da obra será junto com o lan-
çamento da exposição. 

ADRIANA B ITTAR
Fotógrafa nascida em Aná-

polis (GO), artista visual, cerra-
tense nata. Autodidata na inves-
tigação da Iotografi a desde a sua 
adolescência, momento em que 
encontrou na câ mera uma forma 
de instaurar sua poética acerca 
do mundo, principalmente a 
partir das suas incursões pela 

Iauna e pela À ora do %rasil� Ao 
longo de sua carreira, ela vem 
se movimentando pela errâ ncia, 
interessando-se majoritaria-
mente pelos encontros, sendo 
eles com a natureza, ou com os 
viventes compartilhantes desta 
Terra. Há nessa trajetória uma 
busca incessante por manter la-
tente a sua inquietação inicial de 
singularizar uma composição 
estética, ao mesmo tempo em 
que reitera uma urgência nas 
questões de preservação am-
biental, por meio das imagens 
que, a partir dessas elaborações, 
demarcam a linha tênue entre a 
beleza que ainda nos resta e a 
sua total extinção.

Grupo Atitude Feminina é uma das atrações do festival

SERVIÇO
EXPOSIÇÃO FOTOGRÁFICA

“DENTRO”. DATA: de 9 de dezembro 
de 4 a 12 de janeiro de 2025.  LOCAL: 
Espaço Oscar Niemeyer – Praça 
dos Três Poderes Lote J). HORÁRIO

DE FUNCIONAMENTO: de terça 
a sexta, das 9h às 18h; sábado, 
domingo e feriado, das 9h às 17h.  
CLASSIFICAÇÃO INDICATIVA: Livre. 
ENTRADA: gratuita.

FOTO: DIVULGAÇÃO
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Atlético-MG x Botafogo decidem 
título da Libertadores neste sábado

tlético-MG e Botafogo 
se enfrentam no sábado 
(30), às 17h (de Brasília), 
pela final da &opa /iEer-

tadores. A partida acontece no 
Estádio Monumental de Núñ ez, 
em Buenos Aires.

Os torcedores poderão assis-
tir à decisão na Globo, na ESPN, 
no Disney +  e no Paramount+ .

O Galo busca seu segundo 
tttulo da /iEertadores, depois 
de ter conquistado o torneio 
em 2013. Já o Botafogo, líder 
do Brasileirão, sonha com sua 
primeira taça do torneio con-
tinental.

Atlético-MG e Botafogo 
vão com times fortes, as bases 
das campanhas de sucesso em 
2024, para a grande final da 
/iEertadores�

PROVÁVEL ESCALAÇÃO
O técnico Gabriel Milito 

costuma surpreender em suas 
escalações. Mas tendência é de 
que o treinador mantenha o es-
quema de três zagueiros, fazendo 
o ala de pé invertido pela direita 
– um esquema bastante usado na 
temporada. Até pela ausência do 
meia Z aracho, lesionado, Milito 
pode apostar em uma esquema 
de três atacantes, com Dey ver-
son, destaque contra o River, 
acompanhando Hulk  e Paulinho. 
Provável escala: (Yerson� /\an-

A

O GALO tenta sua 2ª 
conquista, enquanto 
o Alvinegro busca 
o triunfo inédito no 
torneio continental

FOTO: DIVULGAÇÃO/CONMEBOL

ESPORTES

A bola rola neste fim de semana 
com oito  jogos da 36ª rodada

co, Battaglia e Junior Alonso; 
Gustavo Scarpa, Fausto Vera, 
Alan Franco e Guilherme Arana; 
Paulinho, Hulk  e Dey verson. 
Técnico: Gabriel Milito.

Do outro lado, a grande preo-
cupação do Botafogo é o zagueiro 
Bastos. Ele viajou com o elenco e 
será reavaliado. Se não puder jo-
gar, entra Adry elson.  De resto, o 
Botafogo terá a base da escalação 
que levou o time ao topo do Bra-
sileirão e j final da /iEertadores, 
com o forte quarteto ofensivo 
armado com Savarino, Thiago 
Almada, /ui] +enrique e ,gor 
Jesus. Provável escala: John, 
Vitinho, Adry elson, Alexander 
Barboza e Alex Telles; Gregore e 
Marlon Freitas; Savarino, Thiago 

Almada e /ui] +enrique� ,gor 
Jesus. Técnico: Artur Jorge.

SEGURANÇA
O deslocamento dos torcedores 

que vão de carro até a Argenti-
na para assistir j Iinal da &opa 
/iEertadores será acompanKado 
por agentes das polícias Federal e 
Rodoviária Federal.

A operação conjunta, que con-
tará ainda com policiais militares 
do Paraná e do Rio Grande do Sul, 
visa dar mais segurança àqueles que 
pretendem trafegar pelas rodovias 
federais em direção a Buenos Aires.

TRAJETOS
Estão previstos reforços do 

policiamento em Minas Gerais, 

O complemento da 36ª ro-
dada do Campeonato Brasileiro 
promete muitas emoções. Sábado 
(30), três partidas movimentam 
os campos. No domingo (1º ), 

outras cinco fecham a rodada.
Destaque para a partida entre 

Athletico-PR x Fluminense, domin-
go, às 18h30, porque está em jogo 
a briga para não entrar na Z4.

Rio de Janeiro, São Paulo, Para-
ná, 6anta &atarina e 5io *rande 
do Sul. “Uma das medidas de 
segurança é a separação das ro-
tas até as fronteiras, para evitar 
confrontos entre torcedores”, 
explica nota da PRF.

Dessa forma, a rota a ser se-
guida pelos torcedores do Atlético 
0ineiro passa por )o] do ,guaçu 
(PR), em direção à cidade argen-
tina de 3uerto ,gua]ú, a partir das 
20h do dia 29 de novembro.

Já os torcedores do Botafogo 
seguirão, a partir da 0h do dia 
30 de novembro, uma rota que 
entra na Argentina a partir da 
cidade de 3aso de /os /iEres, 
localizada nas proximidades de 
Uruguaiana (RS).

> BRASILEIRÃO

36ª RODADA

TERÇA-FEIRA (26)
Atlético-MG 2 x 3 Juventude
Palmeiras 1 x 3 Botafogo

SÁBADO (30)
Cuiabá x Bahia
19h30 – Arena Pantanal
Criciúma x Corinthians
19h30 – Heriberto Hülse
Vasco x Atlético-GO
21h30 – São Januário

DOMINGO (1º/12)
Grêmio x São Paulo
16h – Arena do Grêmio
Flamengo x Internacional
16h – Maracanã
Vitória x Fortaleza
18h30 – Barradão
Bragantino x Cruzeiro
18h30 – Nabi Abi Chedid
Athletico-PR x Fluminense
18h30 – Ligga Arena

A final poderá ser 
acompanhada pela 
Globo, Disney+, 
ESPN,  e Paramount+

> THE BEST

Vini Jr, Messi, Rodri e mais 
8 são indicados ao prêmio

A Fifa divulgou os indicados 
ao prêmio The Best, que escolhe 
os melhores jogadores de futebol 
do mundo. O atacante Vini Jr. 
(Real Madrid) está entre os fina-
listas, junto a Lionel Messi (Inter 
Miami), e Rodri (Manchester 
City), eleito melhor do mundo 
na Bola de Ouro.  A votação 
será feita por capitães, técnicos, 
jornalistas e torcedores.

LISTA DOS INDICADOS
Vini Jr – Real Madrid
Rodri – Manchester City
Bellingham – Real Madrid
Lionel Messi – Inter Miami
Lamine Yamal – Barcelona
Valverde – Real Madrid
Wirtz – Bayer Leverkusen
Kylian Mbappé – Real Madrid
Carvajal – Real Madrid
Haaland – Manchester City

SÉRIE A
PG J V E D

1 BOTAFOGO 73 36 21 10 5

2 PALMEIRAS 70 36 21 7 8

3 INTERNACIONAL 65 35 18 11 6

4 FORTALEZA 65 35 18 11 6

5 FLAMENGO 63 35 18 9 8

6 SÃO PAULO 59 35 17 8 10

7 CRUZEIRO 48 35 13 9 13

8 BAHIA 47 35 13 8 14

9 CORINTHIANS 47 35 12 11 12

10 ATLÉTICO-MG 44 36 10 14 12

11 VASCO 43 35 12 7 16

12 VITÓRIA 42 35 12 6 17

13 JUVENTUDE 42 36 10 12 14

14 GRÊMIO 41 35 11 8 16

15 ATHLETICO-PR 41 35 11 8 16

16 FLUMINENSE 39 35 10 9 16

17 CRICIÚMA 38 35 9 11 15

18 BRAGANTINO 37 35 8 13 14

19 CUIABÁ 30 35 6 12 17

20 ATLÉTICO-GO 26 35 6 8 21




